
大欖隧道擬採分時段收費
私家車繁忙時段盛惠45元 的士全日劃一28元
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貫穿元朗至荃灣的大欖隧道，目前私家車法定收
費為100元，扣除隧道公司提供的優惠後，實

際收費58元。相比起免費的屯門公路，大欖隧道的
性價比偏低。隨着相關專營權明年5月底結束，政
府擬利用今次契機收回專營權後調整收費，紓緩屯
門公路的壓力。

司機：僅平十多元無意改用隧道
消息人士指出，政府參考三條過海隧道分時段收
費後，擬對大欖隧道的私家車實施分時段收費，繁
忙時段私家車收費45元，一般時段30元，非繁忙時
段收18元，至於商用車輛包括的士及巴士等，則全
日劃一收費（見表）。消息人士解釋，大欖隧道的
收費不宜訂得太低，否則大量車流湧入，反而造成
屯門公路與大欖隧道齊塞的反效果。
私家車駕駛者趙先生認為，繁忙時段大欖隧道較
目前收費下調13元，改用隧道的誘因不大，「都是
視乎路程，去元朗就走大欖，屯門就走屯門公路，
不會因便宜十多元而轉變駕駛習慣。」

貨運業：商用車低於30元才吸引
香港陸路客貨運輸業議會主席蔣志偉認為，大欖

隧道的商用車收費要低於30元才有吸引力，他說：
「如果落馬洲往葵涌貨櫃碼頭，行走大欖隧道，少
走15公里；如果取道屯門公路多走15公里，多15
公里燃油成本是20元至30元之間。如果大欖隧道的
收費與我們多走15公里屯門公路的油費相若，又慳
咗時間，這就有很大誘因吸引貨車行走大欖隧
道。」
立法會交通事務委員會主席陳恒鑌對大欖隧道收

費方案無奈接受，期望政府可以做到「可減盡
減」，強調有關方案不能作為長期方案，「等11號

幹線公路啟用後，應再全面檢討大欖隧道收費，因
為私家車繁忙時段收45元，與大眾期望有差距。」
他又建議的士隧道費和過海隧道收費劃一25元，

減輕的士運營成本。

議員倡私家車晚上非繁忙時段免費
立法會議員田北辰建議，私家車早上繁忙時段收

費減至40元，一般時段20元，晚上非繁忙時段不收
費。「除繁忙時段，汀九橋在一般與非繁忙時段，
並無擠塞問題，為何一定要收錢？如果一般時段減

到20元，我才會考慮支持。」
另一名立法會議員張欣宇則認同分時段收費，以
調節車流量，但認為私家車不應分成3個時段收
費，「我認為可以刪去一般時段，只保留繁忙及非
繁忙時段，相信只收18元亦不會造成塞車，而且居
民會更容易接受。」
另外，新方案對商用車減價幅度明顯，張欣宇
說：「既然目前隧道費平了不少，理應在巴士票價
中反映」，他促請政府與巴士公司商討下調巴士票
價。

大欖隧道專營權將於明年5月30日屆滿，

特區政府擬收回專營權，並調整隧道費。消

息指，政府初步擬選擇分時段收費方案，即

私家車繁忙時段收費 45元、一般時段 30

元、非繁忙時段18元，的士及商用車全日分

別劃一收費28元及43元，較7月提交立法會

的建議方案下調2元至8元不等，預計下月

把新方案提交立法會審議。多名立法會議員

認為收費仍偏高，希望進一步下調，以吸引

使用屯門公路的駕駛者改用大欖隧道。

●香港文匯報記者 王僖

大欖隧道擬議收費

項目

現時
收費

擬議
收費

註：繁忙時段：上午7時15分至10時、傍晚5時15分至晚上7時

一般時段：早上10時01分至傍晚5時14分

非繁忙時段：晚上7時01分起至上午7時14分

電單車
（包括機動
三輪車）

28元

繁忙時段18元、
一般時段12元、
非繁忙時段7.2元

私家車

58元

繁忙時段45元、
一般時段30元、
非繁忙時段18元

的士

58元

全日
28元

商用車輛
（貨車、小巴

和巴士）

64元至213元

全日
43元

香港文匯報訊 特區政府運輸及物流局昨日向立法會交通事
務委員會提交文件，披露3間專營巴士公司申請加價的幅度。其
中，連續6年虧損的城巴申請加價9.5%，九巴及新大嶼山巴士
則申請加價6.5%，經隧道費基金抵消後，加幅料可減一兩個百
分點。
根據文件，專營巴士在去年及今年上半年平均每日錄得超過

360萬及370萬乘客人次，高於2022年水平， 但面對持續上升的
工資成本和大幅波動的油價等，巴士營辦商的財務仍未如理想。
其中，城巴申請加價9.5%，以目前平均票價8.1元計算，每程

車資平均多約0.8元。城巴表示自從2018至去年，連續6年錄得
虧損，累計達5.8億元。整體客量對比十年前下跌兩成，加上已
連續3年加薪，預計今年收窄虧損，希望透過調整票價明年可收
支平衡，另外明年會推出全新常客獎賞計劃，以惠及顧客並紓
緩票價壓力。
至於九巴和新大嶼山巴士，賬面已轉虧為盈，但仍申請加價

6.5%，九巴去年賺2,020萬元，新大嶼山巴士則賺290萬元。立
法會將於本周五開會討論相關加價申請。
立法會議員張欣宇表示，近年政府收回部分收費隧道後，專營

巴士的隧道費成本隨之大幅降低，巴士公司的收支虧損未必反映
全盤實況，建議巴士公司加價前，應先着重提升服務質素。

議員批加幅超通脹
立法會議員陸頌雄批評，巴士公司「獅子開大口」，加幅超

過通脹，「我覺得完全是一個不合理的加價申請。」

城巴申加價9.5% 九巴嶼巴6.5%

香港文匯報訊 兩間電力公司將於今日（19日）下午公布明
年電費調整幅度，有消息指兩電將按年加淨電價約1%。立法會
環境事務委員會主席、民建聯的劉國勳指出，在平衡各方因素
及相比其他公共服務，今次兩電的加幅相對溫和，但不少市民
不滿今年發生多次電壓驟降情況，促請兩電需加強服務質素和
穩定性，希望兩電在基礎設施的提升和維護方面做更多工夫，

提升質素。
立法會環境事務委員會於今日舉行會議，其中一項議程是討

論與兩間電力公司進行的周年電費檢討。
世界綠色組織行政總裁余遠騁認為，大約1%的加幅已算克

制，國際油價波動，令兩電的燃料費價格下調速率不如預期般
快，需要繼續關注國際市場不同因素如何影響燃料價格走勢。

電費加幅今揭盅 兩電料按年加淨電價1%

香港文匯報訊 政府統計處昨
日公布，最新8月至10月失業率
為3.1%，較7月至9月微升0.1個
百分點，超過12萬人失業，比上
次增加約800人。大多數主要經
濟行業的失業率均見上升，清潔
及同類活動業、藝術、娛樂及康
樂活動業，以及運輸業有較顯著
升幅。零售業和餐飲服務活動業
的失業率則輕微回跌。特區政府
勞工及福利局局長孫玉菡預測，
隨着經濟繼續增長，勞工市場在
短期內應會維持偏緊。
最新總就業人數由7月至9月
的371.02萬人，下跌至8月至10
月的 370.71 萬人，減少約 3,100

人。同期的總勞動人口亦由
383.01萬人下跌至382.79萬人，
減少約2,200人。至於就業不足
率則為 1.1%，較 7 月至 9 月的
1.2%，下跌0.1個百分點，就業
不足人數由4.6萬人下跌至4.23
萬人，減少約3,700人。
孫玉菡表示，勞工處在8月至
10月平均每月錄得約6.21萬個來
自私營機構的空缺，按年下跌
36.7%，較7月至9月的平均數字
下跌6.2%。展望隨着經濟繼續增
長，勞工市場在短期內應會維持
偏緊，儘管各個行業的就業情況
或繼續會因其業務表現而有所不
同。

勞
福
局
料
勞
工
市
場
短
期
內
維
持
偏
緊

香港文匯報訊 香港領先網上求職
招聘平台Jobsdb by SEEK昨日表示，
於今年第三季委託獨立調查機構，訪
問了 41個行業共 357家企業，發布
《2025 招聘、薪酬及福利調查報
告》。調查結果顯示，僱主預期打工
仔2025年的平均加薪幅度為1.8%，
按年下跌0.4%。此外，預期加薪幅度
最高的工種分別為「美容護理/健
康」（+ 3.6%）、「工程」（+
3.2% ） 、 「 運 輸 及 物 流 」 （ +
3.1%）。
調查顯示，77%的受訪企業於過去
12個月曾發放花紅或雙糧，較去年上
升3%，惟同時發放花紅及雙糧的企
業則佔受訪企業的 36%，按年減少
8%。展望 2025 年首季招聘市場狀

況，僱主普遍持審慎保守態度，近半
數（48%）受訪企業認為活躍程度與
今年相若，認為有望更趨活躍則按年
下跌11%至24%。
為了填補勞動力及技術人才缺口，
企業近年積極招聘外地人才，逾半受
訪企業預期未來會聘用內地及海外人
才；惟受到整體市場環境影響，比例
略為回落，分別為57%及55%，按年
下跌6%及5%。同時僱主希望政府簡
化工作簽證申請或相關行政手續，並
希望可以縮短申請工作簽證的審批時
間。
調查亦發現，過去12個月內，只有

42%的受訪企業表示曾錄用應屆畢業
生，較2023年下跌近一成，見4年新
低。

打工仔明年料平均加薪1.8%香港文匯報訊（記者 胡恬恬）為加強中學生認識國家的成就
及貢獻，在校園營造繽紛國慶氛圍，民建聯於9月新學年主辦
「國慶盃—全港中學生壁報設計」比賽，接獲來自45間中學、
近三百幅優秀參賽作品，昨日（18日）舉行頒獎禮及得獎作品
展。教育局局長蔡若蓮致辭時表示，所有得獎作品均以生動方
式呈現國家各方面的成就，展現同學對國家的感情、藝術才華
與創造力，透過在校園展示壁報，營造濃厚的國慶氣氛、弘揚
愛國精神。
蔡若蓮呼籲同學們融會愛國主義的重要精神，努力傳承愛國

基因，從小培養國家觀念及民族感情。她指，特區政府相當重
視愛國教育，做了不少工作，教育局亦透過跨學科協作、全校
參與等渠道，支援學校國民教育。她又感謝民建聯舉辦是次富
有意義的比賽，讓同學在課堂以外學習國家成就。
愛國主義教育工作小組組長李慧琼表示，她作為比賽評審，
見到不少壁報作品均利用熊貓、火箭等作為素材，可見同學對
可愛的國寶和國家航天成就有深刻的認同。「愛國主義教育是
一項細水長流、深耕細作的工作，是次比賽有不少值得借鑒的
地方，特別是讓學生在愛國教育方面可以有更多的參與感和自

主性。」她希望青年一代和教育界都可以同心協力，「在宣揚
愛國精神的工作上，社會不同層面都可以做多一些，讓愛國氣
氛散播到每個角落。」
民建聯主席陳克勤表示，期盼同學們通過今次比賽對中華文

化產生更加濃厚的興趣，了解更多有關神州大地的知識。「讀萬
卷書，行萬里路」，他呼籲同學們把握機遇，親身去感受祖國的
大好山河，而民建聯會繼續與大家攜手並進，為培養更多具有
愛國情懷、創新精神和實踐能力的優秀香港青年不懈努力。

民記「國慶盃」壁報賽頒獎 蔡若蓮讚弘揚愛國精神

香港文匯報訊（記者 洪澤楷）香港海洋
公園保育基金昨日舉行第二十九屆海洋公園
保育日啟動禮，宣布今年保育日主題為「守
護野生大熊貓及其棲息地」，並邀請市民了
解野生大熊貓面臨的挑戰、現有的保育措施
及未來的保育策略。有專家指出，野生大熊
貓正面對濫伐森林、過度放牧等挑戰，香港
等城市人節約對食物以及消費品的選擇，都
有助保持大熊貓與生物的多樣性，市民在日
常生活中實踐環保，少開冷氣、少用膠袋、

節約用水用電等舉手之勞，對保護野生動物
是大幫忙。
海洋公園周末起一連兩天（23 日至 24
日）舉行保育日，舉辦一系列互動攤位遊戲
和工作坊，宣揚人類、大熊貓及大自然和諧
共處。
香港海洋公園保育基金主席陳晴表示，基
金已經支持超過90個大熊貓的科研及保育
項目，資助金額逾3,000萬港元。
恰逢中央政府送予香港的兩隻大熊貓正

式落戶海洋公園，加之港產大熊貓雙胞胎
的出生，令全城掀起大熊貓熱潮。保育基
金將好好運用這個大熊貓契機，延續及拓
展各項保育工作。
特區政府環境及生態局副局長黃淑嫻昨
日在第二十九屆海洋公園保育日啟動禮上
表示，香港除了嚴格恪守《瀕危野生動植
物種國際貿易公約》，打擊走私瀕危物種
的活動之外，亦與保育基金與其他部門合
作夥伴密切合作，通過人工繁殖執行物種
行動計劃，加強執法與各種教育宣傳活
動，努力保護瀕危物種。

海園保育日啟動 冀守護野生大熊貓

●民建聯「國慶盃—全港中學生壁報設計」頒獎禮及得獎作品
展於昨日舉行。

●政府統計處昨日發表最新勞動人口統計數字，今年8月至10月失業
率升至3.1%。 中通社

●第二十九
屆海洋公園
保育日昨日
啟動，賓主
合影。
香港文匯報
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●運輸及物流局向立法會交通事務委員會提交文件，其中九巴
申請加價6.5%、城巴申請加價9.5%、新大嶼山巴士申請加價
6.5%。 中通社

●大欖隧道專營權將於明年5月30日屆滿，特區政府擬調整隧道費，其中建議私家車繁
忙時段收費45元、一般時段30元、非繁忙時段18元。 資料圖片


